

M. Veyssières (autrefois le frère Emmanuel, récollet,) mourut à Trois-Rivières le 26 mai 1800.

Nous avons vu quels avaient été les prédécesseurs de M. de Lisle, à Montréal. Celui-ci étant mort en 1794, son assistant, M. James Tunstall, le remplaça. Sa commission porte la date du 1^{er} juillet de cette année. Il remplit cette charge jusqu'à l'année 1803. Ayant été, à cette époque, traduit devant la cour du banc du roi pour cruauté envers sa femme, il fut déclaré coupable et, à la demande de ses paroissiens, l'évêque lui enleva sa charge. Il eut pour successeur le révérend Jehosaphat Mountain.

La vieille église Saint-Gabriel de Montréal, située à l'angle des rues Saint-Jacques et Saint-Gabriel, qui sert maintenant de bureaux aux officiers du fisc provincial, est la plus ancienne de Montréal. Elle date de 1792. Elle appartenait aux presbytériens, mais les anglicans, qui n'avaient pas encore d'église à eux, s'y réunirent pendant quelque temps.

Dès 1766, les protestants de la ville se rassemblaient à la vieille église des Récollets, à l'angle des rues Notre-Dame et des Récollets, qui était mise à leur disposition à certaines heures. Quand ils quittèrent cette église, ils offrirent aux récollets des cierges pour le maître-autel ainsi que du vin de messe.

Le révérend M. Bethune, aumônier du 34^{me} régiment, fut le premier desservant de cette congrégation. Il fut remplacé par le révérend James Somerville qui desservit cette église pendant de longues années.

Le 29 octobre 1792, les anglicans de Montréal demandèrent au gouvernement d'ériger en corporation le *Christ Church*, qu'ils se proposaient de bâtir, ce qui leur fut accordé. L'église fut construite. Dans l'été de 1803 un incendie désastreux la réduisit en cendre, en même temps qu'une quinzaine d'habitations, la prison et le collège catholique. Les paroissiens s'adressèrent au gouvernement et demandèrent la concession du terrain de l'ancienne prison des Français, rue Notre-Dame, près de la côte Saint-Lambert. Leur requête fut exaucée, et la reconstruction de l'église, commencée en 1805. Elle ne paraît pas avoir été complètement terminée avant 1814. Cet édifice avait coûté au delà de 4,700 louis. Le 10 décembre 1856, il devenait, lui aussi, la proie des flammes. L'évêque Fulford fit alors ériger la magnifique cathédrale actuelle, rue Sainte-Catherine. Elle fut achevée en 1859.

À Québec, le révérend Philip Toosey, assistant de M. de Montmollin depuis 1785, avait remplacé celui-ci en 1794. Il venait de Little-Stoneham, comté de Suffolk (Angleterre). Il avait épousé, en 1770, Sarah, fille de Osbert Denton, de Rougham, comté de Suffolk. Ils eurent trois enfants: Philip, James Bramall et Margaret. Philip et Margaret moururent en bas âge. Durant son séjour dans le pays, le révérend M. Toosey s'occupa activement de colonisation. En 1792, il se fit concéder, de concert avec Kenelm Chandler, le canton de Stoneham. Ils firent venir un certain nombre d'immigrants qu'ils installèrent dans ce domaine.